

L'écrivain J.M.G. Le Clézio est revenu sur la scène littéraire en 2023 avec un nouvel ouvrage : un recueil de nouvelles intitulé *Avers. Des nouvelles des indésirables*. Tout au long de son parcours littéraire, de la publication de son premier roman en 1963, *Le Procès-verbal*, en passant par la réception du Prix Nobel 2008, l'auteur a proposé une œuvre soucieuse d'explorer le quotidien des exclus des sociétés occidentales.

Des personnages touchants victimes de l'indifférence générale

Avers. Des nouvelles des indésirables annonce dès son titre la volonté de l'écrivain d'attirer l'attention, une fois de plus, sur les laissés-pour-compte. « **Ce sont des gens qu'on voit et qu'on évite** », affirmait-t-il lors d'un entretien sur France Culture au sujet de son ouvrage. Les huit nouvelles qui composent le recueil se focalisent donc sur des personnages en marge de la société, comme le migrant marocain Abdelhak dans « L'amour en France », les gamins des rues à la frontière-nord du Mexique dans « La pichancha », ou encore Chuche, enfants esclaves en fuite à travers le Pérou dans « Chemin lumineux ». L'auteur cherche à sensibiliser le lecteur aux inégalités qui sévissent dans le monde.

Le chant comme modèle d'écriture



L'écriture de J.M.G. Le Clézio s'éloigne de la complexité et de la virulence qui caractérisait ses textes de jeunesse au profit d'un style plus accessible et plus apaisé. Ce rythme oral, voire musical, peut-être celui du chant de la jeune Maureen Samson dans la première nouvelle, berce le lecteur tout au long du recueil.

Un aperçu poignant des multiples misères du monde

Le lecteur est guidé à travers les différentes régions du monde que donne à voir la diégèse de chaque nouvelle et dans lesquelles l'auteur a voyagé au cours de sa vie, pour un périple bouleversant. Un périple, car la vie de ces personnages est une fuite ou une lutte pour



survivre dans un monde impitoyable où nulle place ne leur est faite. À travers ces parcours chaotiques et douloureux, les récits de J.M.G. Le Clézio dénoncent l'exploitation des populations humaines et des ressources naturelles : un véritable appel à la bienveillance, à l'égalité et à la justice.

Alex ALIX.

J.M.G. Le Clézio, *Avers. Des nouvelles des indésirables*, Gallimard, 2023, 224 pages.

Partager :

- [Cliquez pour partager sur Twitter\(ouvre dans une nouvelle fenêtre\)](#)
- [Cliquez pour partager sur Facebook\(ouvre dans une nouvelle fenêtre\)](#)
- [Cliquez pour partager sur Google+\(ouvre dans une nouvelle fenêtre\)](#)